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进口为何追不上出口

据商务部统计，2015年1—2月，全国
进出口总额3.79万亿元，同比下降2%。其
中，出口 2.26万亿元；而进口则继续呈下
降态势，1、2 月分别下降 19.7%和 20.1%。
顺差7374亿元。

为何进口追不上出口？沈丹阳说，根
据初步分析，2 月份出口大幅增长原因主
要有 3 个因素。一是季节性因素影响。受
春节假期的影响，去年的企业抢出口集中
在 1 月份，今年集中在 2 月上中旬。受这
个因素的影响，去年 2 月出口的基数比较
小，推高了今年的出口增速。

二是主要发达国家的外需出现了回
暖。大家知道今年初美国的经济和欧盟经
济都有所回暖，2 月当月我国对美国、欧
盟出口增速都是高增长，对美国出口增长
48.5%，对欧盟出口增长44.2%。

三是政策性因素。今年 1 月 1 日起，
纺织品和服装等产品的出口退税率开始提
高。退税率提高有助于企业降低成本、增
强出口竞争力、提高出口积极性。从数据
上来看，2 月当月纺织品的出口增长和服
装增长都翻了将近一倍。

进口规模已居世界第二

较大的贸易顺差不仅不利于贸易平
衡，还容易造成大量外汇储备，影响国内
货币政策的灵活性，因此中国一直致力于
通过扩大进口来解决顺差问题。沈丹阳
称，“扩大进口是一个比较头疼的问题。中
国政府不仅不刻意追求贸易顺差。相反，过
去几年我们一直想方设法来促进进口的增
长，放眼全世界，像中国这样的鼓励扩大进
口的国家，你可能找不到第二个”。

统计显示，近年来中国不断扩大进口
规模，去年的进口规模已经将近 2 万亿美

元，比加入世贸组织的 2001 年增长了 8
倍，已经连续5年居世界第二位。

“但是因为我们出口增长更快，所以
我们的贸易顺差还是很大。”沈丹阳说，
因此，扩大进口仍将是今年中国外贸政策
的主要着力点之一。

为扩大进口，中国制定了具体措施。沈
丹阳表示，去年 10 月份国务院办公厅出台

《关于加强进口的若干意见》，提出要加快
实施积极的进口促进战略，要鼓励扩大先
进技术设备和关键零部件进口，稳定国内
需要的资源进口，合理增加一般消费者进
口，满足国内生产生活需求，促进国内经济
转型升级和结构调整。这些是今年扩大进
口、维持贸易平衡的主要努力方向和措施，
我们今年要进一步加大力度予以落实。

促进产业升级提质增效

扩大进口是一项利于中国和世界的双
赢好事。专家表示，通过进口，中国可以在
全球范围内进行资源配置，优选产品，有利

于提高经济发展的质量。同时，还可以吸收
各国先进科技成果，促进产业转型升级。

扩大进口还意味着中国正在向全球输
出总需求，中国需求涉及全球高端制造
业、服务业、一般消费品和电商等多个市
场，这为诸多产品生产国提供了大量就业
岗位和丰厚的利润。

中国国际经济交流中心战略研究部研
究员张茉楠说，现在发达经济体普遍需求
低迷，全球贸易增长非常迟缓，中国扩大进
口在很大意义上起到新的拉动作用和向全
球输出总需求的稳定器的作用，不仅有益
于中国的经济增长，对全球贸易增长都会
有非常大的助力。

国家发改委对外经济研究所专家陈长缨
表示，“我国大规模进口能拉动很多国家需
求，促进其经济增长、就业、税收乃至产业发
展，近年来很多国家对我国领域广阔、成长迅
速的进口市场越来越重视”。有统计显示，过
去10年，中国年均进口额7500亿美元，相当
于为贸易伙伴创造了1400万个就业岗位，中
国经济对世界经济的贡献率超过20%。

维持贸易平衡 利好全球经济

扩大进口仍是今年外贸重点
本报记者 罗 兰
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今年前两个月外贸顺差呈扩大趋势。商务部最新统计
显示，1-2月全国出口增长15.3%，进口则下降19.9%，顺差
增长11.6倍。商务部发言人沈丹阳表示，扩大进口仍将是
今年外贸政策的主要着力点之一。专家指出，中国加强进
口不仅有利于贸易平衡，更有助于世界经济增长。未来，
各国将更多地分享到中国扩大进口战略提供的机会。

本报电 （红伟） 广西南宁市抢抓春
天绿化之机，着手开展四季有花、处处
见花的“花样南宁”建设，以此作为南
宁“绿城”品牌建设的升级版。这一提
升城市品质的构想，为当地花卉产业发
展带来发展契机，一些社会企业应声而
动，着手布局抢占商机。广西京鸿基投
资发展有限公司投资人周波表示，南宁
素有“绿城”美誉，是树木花卉理想的
生长之地，公司经营花卉产业，更要借

“花样南宁”建设东风进一步发展。
据悉，近年来，南宁市政府及相关

职能部门大力支持花卉苗木产业发展，
积极引进和扶持一批有实力的龙头企
业，打造和建设区域性花卉苗木交易中
心。

两会过后，大盘
表现令人欣喜。本周
二，沪深两市高开高
走，沪指盘中一度上
攻至3504.12点，创下
了自 2008 年 5 月以来

的新高。截至收盘，沪指报收于 3502.85
点，顽强地站上了 3500点重要心理关口，
两市成交量再破万亿元。对此，分析人士
认为，近期资金面较为宽裕、政府稳增长
态度明确、宏观调控空间较大、深改红利
预期强烈等诸多因素，成为此轮“改革牛
市”的催化剂。

热点轮动全线飘红

两会前后，A 股市场可谓“春暖花
开”。从盘面上看，各板块的有序轮动取
代了前期的“大象群舞”。无论是受益于
国际油价下跌的航空板块和水运板块，还
是得益于“一带一路”战略的钢铁及基建
类个股，抑或是伴随创业创新热潮而兴起
的基因测序、国产软件、电子商务等领域
的股票，均有不错的涨幅。

诸多概念个股轮番上涨所带来的“赚
钱效应”，也为市场聚集了更多的人气。
据中国证券登记结算有限公司的统计数据
显示，最近一周沪深两市A股合计新开户
数高达 72.08 万户，远高于每周 24 万户的
历史均值。与此同时，A股周度账户活跃
度也达到了近17%的阶段新高。

“总体上看，近期股市强势上攻源于
市场流动性较为宽裕。在淘汰过剩产能的
过程中，很多资金一时找不到理想的去
处，而赴海外投资又面临诸多的不确定

性，因此各路资金纷纷选择了投资A股市
场。”武汉科技大学金融证券研究所所长
董登新告诉本报记者。

稳增长牵来“改革牛”

除了资金面入场助推大盘之外，分析
人士普遍认为，近期李克强总理一系列讲
话及政府工作报告对经济工作的全面部署
无疑提振了市场各方对中国经济稳健运行
的信心和预期。

“如果速度放缓影响了就业收入等，
逼近合理区间的下限，我们会在稳定政策
与稳定市场对中国长期预期的同时，加大
定向调控的力度，来稳定市场的当前信
心。我们这几年没有采取短期强刺激的政
策，可以说运用政策的回旋余地还比较
大，我们‘工具箱’里的工具还比较
多。”李克强总理向市场交出了“实底”。

如果说稳增长是 A 股市场的“定心
丸”，那么持续深化改革则是“改革牛”
的“牵牛绳”。基金经理Dhingra认为，中
国正在调整自身经济结构，从资本依赖型
向消费导向型经济增长模式转型。因此，
他预计在医疗、清洁能源、互联网和消费
股的拉动下，上证指数到年底可能突破
4000点。

专家指出，平衡好“稳增长”和“调结
构”的关系，确保经济运行处于合理区间，
将为鼓励创业创新、转变政府职能、混合所
有制、利率市场化、注册制等一系列深层改
革赢得宝贵的时间和空间，从而不仅能缓
解对经济下行的担忧，更提升了公众对“深
改红利”的期待。“需要承认，目前我们在淘
汰过剩产能过程中走得还比较艰难，如何

度过这个阵痛期就关乎着未来股市能否获
得实体经济的更强支持。”董登新称。

未来或将宽幅震荡

在经济下行压力不减的情况下，“改
革牛”能走多远？对此，市场机构大多持
谨慎乐观的态度。

渣打银行预计，由于沪港通促进资金
流入境内市场，投资者已整体增加在中国
股市的资产配置，预测中的尾部风险正在
消失，2015年中国股票估值将会继续上升；
中金公司则称，近期政府传递出政策宽松
的基调，各项改革在2015年也将继续深化，
因此，在维持全年看多的同时，也认为市场
短期仍需消化前期累积的涨幅；海通证券
分析认为，未来金融资产将成为居民财富
增值的主力战场，对金融资产的需求将持
续膨胀，股债双牛格局有望长期持续。

“以目前的情况看，今年 A 股市场将
保持宽幅震荡格局，起伏可能较大。未来
若A股能在一个适当的区间内走稳，则将
更有利于‘长期牛市’、‘健康牛市’的成
形。”董登新表示，我们有理由对中国的
改革抱有自信，更有理由坚信中国经济将
在“双引擎”的推动下行稳致远，但同时
也必须理性地认识到这是一个长期的过
程，不宜过度、过快地透支“深改红利”。

对于后市操作，专家提醒广大投资者
应在合理把握相关机会的同时注意防控风
险。“目前创业板平均市盈率高达 85 倍，
中小板平均市盈率也有50多倍，而主板上
市公司估值尚较为合理。未来，投资者应
更加关注上市公司本身经营的实际情况，
理性操作。”董登新说。

本报北京3月17日电 （记者王俊岭）
今天上午，由日本政府利民工程无偿援助
的山西灵丘县及四川仪陇县两个项目在京
正式签约。中国国际青年交流中心主任孙
俊波、日本驻华使馆公使林祯二等中日双
方代表出席了签字仪式。据悉，这两个项
目将致力于改善当地的交通出行及饮水质
量，提高居民的基本生活条件。孙俊波在
致辞中说，日本政府自 1990年起便在华开
展利民工程项目，多年来在教育、卫生、
民众生活等方面发挥了雪中送炭的作用，
这一项目的持续开展也对中日关系发挥了
积极的影响。林祯二表示，无偿援助的资
金源自日本国民的税款，是日本民众对华
友好的见证，希望两国感情能够借此进一
步加强。

攻占重要指数关口 成交额突破万亿元

股市发力创下近七年新高
本报记者 王俊岭
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●银行盈利的关键在于创新

目前银行利润主要源较为单一，需要进一
步提高多元管理创新能力。银行业在两个层面
可以来思考这个问题，第一个是作为这个行业
未来怎么来增加自己的这种利润；第二个层面
就是单个的一家银行怎么来提高自己的市场
份额或者提高自己的利润，也有很多的创新可
以尝试，银行和银行之间有一场创新的比赛，
银行和互联网公司之间也有一场创新的比赛。

——国务院发展研究中心金融研究所研
究员吴庆表示。

●唤醒沉睡资金用于民生

今年政府预算报告的一大亮点是将趴在
账上的沉睡资金唤醒，纳入一般公共预算重
新安排用途。中央财政动用以前年度结转资
金达 1124亿元，加上地方政府动用的结转结
余资金，可用的资金量会更大。按照新预算
法要求，这些财政资金将重点投向民生改
善、公共服务和基础设施等领域。

——财政部财科所所长刘尚希表示。

●“互联网+”刺激实体经济发展

“互联网+”是一个非常好的提法，它把互联
网这个大概念，跟所有实体经济和虚拟经济相嫁
接，从而就产生很多新的业态。中国利用互联网
本身的正外部性来刺激服务业本身，拉动和支撑
所有实体经济的发展，包括商业业态，也包括事
实上我们已经关注到的制造业领域。

——复旦大学公共经济研究中心主任石
磊指出。 （宦 佳辑）





“花样南宁”提速花卉企业发展日本利民工程援助项目签约

近日，“药材之乡”安徽省亳州市种植的
中草药知母喜获丰收，药农们抓住晴好天
气，抢收晾晒中草药。目前，亳州市中药材种
植面积已达108万亩。

刘勤利摄 （人民图片）

亳州：中草药助农增收
随着气温回升，地处黔北的贵州省遵

义市眼下正是春茶采摘的季节，当地茶农
纷纷趁着当前有利天气采摘春茶。图为茶
农在遵义市余庆县松烟镇二龙村茶场采摘
茶叶。 贺春雨摄 （新华社发）

黔北春早 茗茶飘香黔北春早 茗茶飘香
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安徽省铜陵市依托民俗文化村优越的地理位置和独具特色的民间手工艺品
制作，集中开发非物质文化遗产，并重点从小开始培育非物质文化遗产传承
人。图为“葫艺”传承人李意红正在向小学生传授彩画葫芦工艺品技法。

张正友 陈 晨摄 （人民图片）
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